

Communiqué de presse Octobre Rose

Périgueux, le 26 septembre 2023

Octobre Rose 2023 en Dordogne «La mammographie est une chance, le dépistage sauve des vies » Catherine 57 ans

À l'occasion de la nouvelle édition d'Octobre Rose, le Centre Régional de Coordination des Dépistages des Cancers de Nouvelle-Aquitaine (CRCDC-NA) donne la parole à douze femmes de Nouvelle-Aquitaine. Véritables ambassadrices, elles s'engagent pour porter haut et fort l'intérêt du dépistage et de la prévention du cancer du sein qui est responsable de près de 12 000 décès chaque année en France¹ alors que détecté tôt, il se guérit dans 9 cas sur 10.

La mammographie est une chance ! 12 femmes de Nouvelle-Aquitaine font entendre leur voix sur l'intérêt et l'importance du dépistage

Elles ont choisi de témoigner pour porter l'intérêt du dépistage et le bénéfice de ce dispositif qui peut sauver la vie. À l'image de Catherine, 57 ans, de Périgueux en Dordogne qui nous explique : « Lors des journées d'octobre rose, plusieurs stands étaient installés dans le hall de l'hôpital où je travaille. J'avais décidé d'y accompagner quelques patientes, et lors des explications et travaux pratiques exécutés sur un buste, j'ai réalisé que j'avais repéré cette même "boule" sans y apporter d'importance et sans même imaginer que cela puisse être malin. J'avais par ailleurs reçu une invitation au dépistage organisé depuis un an, mais ne m'en étais pas préoccupé. Sur recommandation des intervenantes, j'ai donc pris un RDV pour effectuer une mammographie, et celle-ci s'est avérée positive. Donc oui, le dépistage est bien une chance dont il faut se saisir. »

« Octobre Rose doit nous inciter à promouvoir, auprès de chaque femme, chaque grand-mère, mère, fille, petite-fille, sœur... l'importance du dépistage. Nous comptons sur vous pour porter le message ! » Denis Smith, Président du CRCDC-NA



Publics les plus éloignés des soins & dépistage du cancer du sein : un axe majeur de la campagne 2023

Chez les personnes en situation de précarité, les hommes accèdent cinq fois moins aux soins que le reste de la population. **Pour les femmes, c'est neuf fois moins.** Dans ce contexte, Benoit Elleboode – Directeur Général de l'ARS-NA indique que l'un des objectifs majeur de la feuille de route Cancer² 2022-2025 est d'améliorer et simplifier l'accès aux dépistages organisés pour tous, en ciblant tout particulièrement les personnes éloignées du soin. Cet objectif se traduit par le développement d'une stratégie d'**aller-vers** pour être au plus près des personnes éloignées des soins. Afin de garantir l'accès au dépistage du cancer du sein des personnes les plus

¹ Source INCa – [Panorama des cancers en France en 2023](#)

² [Projet Régional de Santé – Agence Régionale de Santé de Nouvelle-Aquitaine - Le PRS 2018 - 2028](#)

éloignées des soins, l'Agence Régionale de Santé en lien avec l'Assurance Maladie engage l'ensemble des professionnels impliqués (permanence d'accès aux soins de santé, médecins généralistes, CRCDC-NA, les communautés professionnelles territoriales de santé, associations...) à mettre en œuvre des actions permettant un accès plus direct au dépistage (ex : consultations dédiées dans le cadre d'une campagne de rappel...).

Benjamin Gandouet – Directeur général du CRCDC-NA - précise : *« A cet égard le CRCDC-NA s'efforce de promouvoir, sur chacun des départements de Nouvelle Aquitaine, de nouvelles méthodes, à mettre en place de nouvelles actions et stratégies pour avoir de meilleurs taux de participation aux dépistages. Les actions de terrain portées par le CRCDC-NA et les partenaires de l'association, ont été déployées sur les douze départements néo-aquitains pour aller vers les femmes les plus éloignées des soins et essayer de les ramener vers le dépistage du cancer du sein. Les campagnes de rappel et les prises de rendez-vous de mammographie en lien avec les professionnels de santé du territoire, sont autant d'exemples concrets de la mobilisation de tous ».*

Chiffres clés 2022 du dépistage organisé : quel impact de la pandémie de COVID ?

Le taux de participation INSEE sur l'année 2022 en Nouvelle-Aquitaine est de 46,8% soit 7,6 points de moins que pour l'année 2021 et de 44% sur le département de la Dordogne. Des chiffres régionaux qui s'expliquent principalement par l'impact de la pandémie de 2020 mais qui révèlent néanmoins une mobilisation insuffisante des Néo-Aquitaines. Benjamin Gandouet explique : *« nous ne devons pas nous contenter de cette explication, la participation reste insuffisante. En 2023, c'est environ 61 000 nouveaux cas de cancers du sein attendus soit une augmentation constante depuis 2010 de +0,3% par an³ au niveau national. Cela doit nous alerter et nous mobiliser ! Nous ne le dirons jamais assez, la prévention et le dépistage sont les meilleures armes pour lutter contre le cancer du sein. »*

Chiffres clés du dépistage du cancer du sein

Chaque année, environ 2200 cancers du sein sont détectés en Nouvelle-Aquitaine grâce au dépistage organisé, dont près de 100 grâce au dispositif de seconde lecture. Cela représente environ 8 cancers détectés pour 1000 femmes dépistées.

Si le taux de participation était de 70% (objectif fixé à l'horizon 2025), près de 1000 cancers du sein supplémentaires pourraient être détectés.

Le Vice-Président du CRCDC-NA – Philippe MADOULÉ – Médecin radiologue insiste sur l'importance et l'intérêt du dépistage qui permet de guérir dans 9 cas sur 10 des cancers du sein détectés tôt. Il souligne néanmoins : *« que la bascule informatique⁴, qui a été une première en France, a entraîné un décalage de l'envoi des invitations 2022-2023, décalage qui a été rattrapé au 1^{er} semestre 2023. Nous profitons de ce mois de sensibilisation pour informer les femmes qui s'interrogent sur leur dépistage de ne pas hésiter à contacter le CRCDC-NA. ».*

Des actions concrètes « d'aller vers » les plus fragiles : une priorité en Dordogne

Le CRCDC-NA site 24 axe ses actions vers les publics fragiles du département et les plus éloignés du système de santé. Avec l'appui de l'ARS délégation de Dordogne et en coordination avec ses partenaires locaux, c'est auprès des établissements accueillant des personnes en situation de handicap que le CRCDC-NA 24 a initié une campagne de prévention et d'accompagnement vers les dépistages. Selon Bruno Vandevoorde, cadre coordonnateur Territorial Corrèze-Dordogne au CRCDC-NA *« Dans un tel projet, le partenariat s'avère essentiel. Et chaque partenaire contribue à sa manière à la réussite du projet : financeurs, établissements sociaux et médico-sociaux, professionnels de santé, sans oublier les usagers. Le maillage ainsi créé et le travail collaboratif permettent d'informer les publics de manière adaptée, en tenant compte de leurs contraintes, et in fine, d'accéder aux dépistages de manière concrète »*

A l'EPAC⁵ les Deux Séquoias à Bourdeilles, la prévention et le dépistage du cancer colorectal ont, dans un premier temps été proposés, permettant ainsi aux 38 résidents éligibles de bénéficier d'un accompagnement

² Source INCa – [Panorama des cancers en France en 2023](#)

⁴ Pour rappel et information : l'année 2022 a permis au CRCDC-NA de poursuivre sa régionalisation et de fusionner, au cours du dernier trimestre 2022, les 12 bases informatiques au sein d'un logiciel métier unique. L'uniformisation des pratiques via ce logiciel commun va permettre d'assurer une gestion harmonisée des dépistages, une évaluation plus fine du programme de dépistage et une sécurité accrue. Cette régionalisation a entraîné un retard à l'envoi des invitations.

⁵ EPAC = Établissement Public Autonome t Communal

personnalisé vers ce dépistage et à 50% d'entre eux de passer à l'acte pendant l'été. Cette démarche va être étendue au dépistage du cancer du sein, à l'occasion de la campagne de prévention Octobre Rose.

« Agir pour rendre le dépistage des cancers accessible à tous, en particulier aux personnes en situation de handicap, innover, mobiliser, coordonner les acteurs : grâce à cela, à l'EPAC les Deux Séquoias, le taux de participation au dépistage organisé du cancer colorectal a largement dépassé le taux de participation de la population générale. Très bientôt cette action sera appliquée au dépistage du cancer du sein. Le succès de la campagne sur le dépistage du cancer colorectal augure donc de beaux résultats pour le dépistage du cancer du sein. » Dr Paul-Emile Haÿ, médecin coordonnateur régional CRCDC-NA

Toutefois, l'expérience de la mammographie peut être intimidante et redoutée par certaines patientes, aussi il est essentiel que les professionnels des services d'imagerie soient attentifs aux préoccupations et aux contraintes des patientes ayant des besoins spécifiques. Des adaptations peuvent être apportées pour réduire l'inconfort (utilisation de compressions moins fortes, utilisation d'un fauteuil spécifique pour les personnes ne pouvant tenir debout...), encourager à exprimer son appréhension, consacrer un temps dédié à la réalisation de l'examen. C'est dans ce contexte que le service de radiologie du Centre Hospitalier de Périgueux a décidé d'adapter sa pratique aux spécificités des patientes.

Paroles de nos partenaires :

Mme Delphine CAMBLANNE – Directrice de la CPAM de la Dordogne : *« Accompagner chacun dans la préservation de sa santé est une mission fondamentale de l'Assurance Maladie. Elle participe au financement des Centres Régionaux de Coordination de Dépistage des Cancers et prend en charge les actes de dépistage. Concrètement, la CPAM de la Dordogne, dans le cadre du dépistage organisé du cancer du sein, prend en charge à 100 % une mammographie de dépistage tous les 2 ans, le paiement de la seconde lecture réalisée par des radiologues agréés ainsi que les examens recommandés pour les femmes ayant un risque élevé ou très élevé de cancer du sein, nécessitant un dépistage spécifique. Outre les actions de relance et d'information ciblées la CPAM a fait le choix proactif de prendre les rendez-vous. C'est le Centre National d'Appels Sortants (CNMAS) de la CPAM qui contacte par téléphone les femmes destinataires d'une invitation non honorée dans les 15 mois suivants. »*

Octobre Rose et dépistage du cancer du sein : la prévention accessible au plus grand nombre

Pour diffuser les informations, retrouver la campagne de communication du CRCDC-NA via le kit de communication à télécharger sur notre site internet : www.depistagecancer-na.fr

A propos du CRCDC-NA

Par arrêté du 23 mars 2018, le CRCDC-NA a pour mission de :

- Coordonner les dépistages organisés des cancers sur la région
- Assurer la promotion des dépistages organisés afin d'augmenter les taux de participation
- Animer les actions de prévention en santé publique

Le CRCDC-NA coordonne le dépistage organisé de trois cancers : sein, colorectal, col de l'utérus. Aussi, agissant comme une véritable « Maison commune de la Prévention des cancers », le CRCDC-NA contribue à créer les conditions d'échange et de concertation entre professionnels, pour définir des orientations stratégiques partagées s'inscrivant dans la stratégie décennale de lutte contre les cancers et dans les orientations de l'Agence Régionale de Santé de Nouvelle-Aquitaine.

Site internet du CRCDC-NA : www.depistagecancer-na.fr

Contact médias

Katy SAVIGNAC – Chargée de santé publique - k.savignac@depistagecancer-na.fr – 07 88 21 82 19

Le CRCDC-NA est financé par :



En partenariat avec :



Centre hospitalier de Périgueux